



ASOCIACIÓN DE PROFESIONALES DE LAS **BIBLIOTECAS**, ARCHIVOS Y
GESTIÓN DE LA **INFORMACIÓN Y DOCUMENTACIÓN** EN EXTREMADURA

PLAN FORMATIVO

EDICIÓN 2026

El plan formativo de **ABAIDEX 2026** se presenta como una herramienta para impulsar el desarrollo de las competencias de quienes trabajamos en **bibliotecas, archivos y gestión de la información y la documentación** en Extremadura.

A partir de las experiencias y opiniones recibidas del pasado año, se ha diseñado una oferta formativa alineada con las demandas reales de nuestro colectivo.

El programa combina **formación especializada** y actualizada, acceso a cursos organizados por entidades colaboradoras y la posibilidad de que los propios socios compartan su conocimiento mediante talleres, reconociendo y poniendo en valor el talento interno de la asociación.

Con esta propuesta, la asociación quiere contribuir no solo a la mejora individual de cada profesional, sino también a reforzar el reconocimiento y la proyección de nuestra labor ante la sociedad, consolidando al mismo tiempo una **red de colaboración** entre colegas que favorezca el crecimiento conjunto de nuestro sector.

ÍNDICE

1. INTRODUCCIÓN	4
2. PARTICIPANTES	5
3. INSCRIPCIONES	6
4. ACTIVIDADES	6
4.1. CURSOS ORGANIZADOS POR ABAIDEX	7
4.2. ORGANIZADOS POR OTRAS ENTIDADES	8
4.3. TALLERES IMPARTIDOS POR SOCIOS	10
4.4. ACCIONES DE DIFUSIÓN Y ACTUALIZACIÓN CONTINUA	10
4.5. MEMORIA ACTIVIDADES 2025	11

I. INTRODUCCIÓN

El plan formativo de ABAIDEX 2026 se ha diseñado con una visión diversa e integradora, que **busca atender las distintas necesidades y perfiles profesionales de quienes formamos parte de la asociación**. Conscientes de la constante evolución de nuestro sector, la oferta combina formación técnica especializada, actualización sobre tendencias y herramientas emergentes, y espacios donde compartir experiencias y conocimientos entre colegas.

Este planteamiento permite no solo **adquirir nuevas competencias**, sino también reforzar aquellas ya consolidadas, **facilitar el reciclaje profesional y potenciar la colaboración** entre profesionales de bibliotecas, archivos y gestión de la información y la documentación.

A través de **cu**rsos propios, colaboración con entidades de referencia y talleres impartidos por los propios socios, ABAIDEX pretende ofrecer un programa dinámico, abierto y flexible, que se adapte a las necesidades reales de nuestro colectivo y contribuye a fortalecer nuestra proyección profesional y el valor social de nuestra labor.

2. PARTICIPANTES

El programa de formación está dirigido principalmente a los **socios y socias** de ABAIDEX, quienes disfrutarán de **ventajas exclusivas** como la gratuidad en determinadas actividades o la reserva anticipada de plazas, beneficios que serán comunicados directamente por la organización.

También como novedad, podrán beneficiarse de descuentos en nuestros cursos aquellas personas integrantes de asociaciones y colegios que pertenezcan a **FESABID**.

Asimismo, con el objetivo de ampliar el alcance de la formación y favorecer la proyección de la profesión, los cursos estarán abiertos al público general y se difundirán a través de nuestras redes sociales y página web, permitiendo la inscripción de cualquier persona interesada.



3. INSCRIPCIONES

La inscripción a las actividades formativas de ABAIDEX se realizará mediante el **formulario específico habilitado para cada curso**, que estará disponible en la web de la asociación.

La organización confirmará directamente la plaza a cada participante, priorizando a los socios y socias cuando la demanda supere las plazas disponibles.

Toda la información relativa a condiciones de participación, posibles tasas y métodos de pago —en caso de actividades no gratuitas— **se detallará de manera clara en la convocatoria de cada curso**, garantizando la transparencia y la facilidad de acceso.

ABAIDEX garantiza un proceso ágil, transparente y adaptado a las necesidades de los profesionales, con el objetivo de facilitar su participación y asegurar la máxima calidad en la gestión de la formación.

4. ACTIVIDADES

El plan formativo de ABAIDEX 2026 incluye las siguientes actividades:

1. Cursos organizados por ABAIDEX:

- Gestión de la Información en el Sector Industrial.
- Desmontando los Clubes de Lectura
- Estrategia Digital, IA y Narrativa para Archivos y Bibliotecas

2. Cursos organizados por otras entidades con ventajas para asociados/as:

ABAIDEX facilitará todos los meses el acceso a formaciones de entidades colaboradoras FESABID, ofreciendo descuentos o ventajas específicas para los socios/as.

3. Formación impartida por socios/as: Los propios miembros de ABAIDEX pueden proponer talleres, charlas, webinars ... sobre temáticas en las que tengan experiencia acreditada. La asociación proporciona apoyo organizativo y una retribución económica.

4. Acciones de difusión y actualización continua: ABAIDEX ofrece a sus socios y socias información permanente sobre formación, actividades y recursos relevantes, facilitando su actualización profesional y el acceso a nuevas oportunidades en el sector.

5. Memoria de Actividades de 2025:

Breve repaso por los cursos, talleres o acciones realizadas durante el pasado año.

4.1. CURSOS ORGANIZADOS POR ABAIDEX

4.1.1. PRÓXIMOS CURSOS PREVISTOS

“PROGRAMA SUPERIOR DE ESTRATEGIA DIGITAL, IA Y NARRATIVA PARA ARCHIVOS Y BIBLIOTECAS”

Duración: 60 horas

Formato: Online

Fecha: marzo-abril

Docente: Marta Gijón Merino. Docente en Comunicación Cultural e Innovación Educativa.

Descripción:

Transforma la gestión de tu unidad de información en este curso. Aprenderás a diseñar un **Plan de Comunicación Digital** integrando la **Inteligencia Artificial** para automatizar tareas y potenciar la visibilidad del patrimonio. Desde el dominio de herramientas como ChatGPT hasta la creación de contenidos con Canva, este curso te dota de las competencias necesarias para liderar la transformación digital de tu institución con un proyecto real aplicable a tu trabajo.

“EL PROFESIONAL DE LA INFORMACIÓN EN EL SECTOR INDUSTRIAL”

Duración: 3 horas

Formato: Webinar Online

Fecha: mayo-junio

Ponente: Guadalupe Herranz. Gestora Documental y fundadora de Hera Gestión Corporativa.

Descripción:

Descubre el impacto estratégico de la gestión documental en la industria a través de este webinar especializado. Analizaremos las funciones, retos y soluciones del profesional de la información desde tres pilares clave: la **consultoría independiente**, el **departamento interno** y la figura del **“Document Controller”** en proyectos. El taller incluye una entrevista exclusiva a un ingeniero industrial de Megiom (Extremadura), quien aportará la visión real del mercado sobre el valor de nuestra profesión en su entorno.

“DESMONTANDO CLUBES DE LECTURA”

Duración: 22 horas

Formato: Online

Fecha: noviembre

Docente: María Antonia Moreno Mulas. Especialista en promoción de la lectura, bibliotecaria, gestora cultural y docente.

Descripción:

Un repaso por la evolución de los ***clubes de lecturas*** en sus diferentes modalidades, se pretende reflexionar acerca de las aptitudes de los coordinadores de clubes, se proporcionarán claves para el trabajo con las obras, estrategias de conversación, dinamización y tendencias a futuro (nuevas dinámicas, formatos, etc.)

4.2. ORGANIZADOS POR OTRAS ENTIDADES

ABAIDEX forma parte de FESABID, por ello, nuestros/as asociados/as podrán beneficiarse de condiciones preferentes en cursos externos relacionados con bibliotecas, archivos y gestión de la información, que se difundirán a través de nuestros canales habituales. Además, ABAIDEX ofrecerá asesoramiento y apoyo administrativo para facilitar la inscripción a estas formaciones.

FESABID (Federación Española de Sociedades de Archivística, Biblioteconomía, Documentación y Museística) <https://www.fesabid.org/> - es la entidad que agrupa a las principales asociaciones profesionales del sector de la gestión de la información y la documentación en España. **Su labor se centra en la defensa y promoción de los profesionales**, el impulso de la cooperación entre entidades y la representación del sector ante instituciones y organismos nacionales e internacionales.

Para ABAIDEX, formar parte de FESABID es crucial porque refuerza su posición como **entidad de referencia en Extremadura, facilita el acceso a redes de colaboración y proyectos estratégicos a nivel estatal, y permite ofrecer a sus socios ventajas formativas y profesionales**, consolidando su papel como promotora del desarrollo y la visibilización de la profesión.

4.3. TALLERES IMPARTIDOS POR SOCIOS

Desde ABAIDEX queremos potenciar la formación interna, aprovechando el talento y la experiencia de quienes formamos parte de la asociación. Por ello, ponemos en marcha un programa de **talleres y webinars gratuitos y exclusivos** para nuestros socios y socias, diseñados e impartidos por miembros de ABAIDEX con amplia experiencia en diferentes áreas de especialización.

Buscamos profesionales asociados que deseen compartir su conocimiento y contribuir al desarrollo colectivo, impartiendo formación en aquellas temáticas en las que cuentan con una trayectoria consolidada. Esta colaboración será reconocida con una **retribución de 100 euros por cada hora de formación**, con un máximo de 3 horas por taller. Una vez seleccionados los ponentes y sus propuestas, abriremos la inscripción para los socios interesados.

Requisitos para ser ponente:

- Ser socio o socia de ABAIDEX.
- Contar con experiencia y conocimientos acreditados en la materia a impartir.
- Presentar la documentación que avale dicha experiencia.

Si deseas formar parte de esta iniciativa como ponente, puedes inscribirte a través del siguiente formulario: <https://forms.gle/BKSRdYnBjo6d2PhY8>

4.4. ACCIONES DE DIFUSIÓN Y ACTUALIZACIÓN CONTINUA

ABAIDEX garantiza a sus socios y socias el acceso constante a información actualizada sobre la oferta formativa, tanto propia como de entidades colaboradoras y otras tantas externas, así como sobre jornadas, congresos y otras actividades de interés para la profesión.

Este servicio de actualización continua facilita, además, el acceso a recursos, herramientas y tendencias relevantes, contribuyendo a que los profesionales estén siempre al día y puedan anticiparse a los retos y oportunidades del sector.

4.5. MEMORIA ACTIVIDADES 2025

Curso Introducción a la gestión de bibliotecas y centros de documentación

Un curso organizado por la Asociación Andaluza de Profesionales de la Información y Documentación (AAPID) de modalidad online y del que nuestros/as socios/as se pudieron beneficiar a precio reducido gracias a un acuerdo entre las asociaciones y en el que se trabajaron temas como catalogación, extensión bibliotecaria, marketing en bibliotecas etc.

Curso Preservación y digitalización documental: Estrategias y buenas prácticas

Este curso, fue impartido en colaboración con la empresa PPM Digital, ha sido el curso más largo hasta la fecha y que se haya organizado por la asociación con un total de 10 horas comprendidas en 4 módulos, en los cuales, se adquirieron competencias en digitalización documental, buenas prácticas para la conservación de documentos, selección del equipamiento adecuado, gestión eficiente de archivos digitales y estrategias avanzadas de preservación digital y todo ello a través simulaciones prácticas y demostraciones en tiempo

Módulo 2: Digitalización de Documentos

Objetivos del módulo

- Comprender las fases del proceso de digitalización.
- Conocer los requisitos técnicos y normativos.
- Aplicar controles de calidad.
- Editar y almacenar formatos digitales derivados.

Objetivos del módulo: Comprender el proceso completo de digitalización documental y sus estándares de calidad.

Webinar Transformación Digital en las Bibliotecas

Primer webinar abierto y gratuito organizado por ABAIDEX, fue impartido por Julio Alonso Arévalo, una sesión online con bastante participación y cuya grabación fue distribuida posteriormente de manera exclusiva a socios y personas inscritas. Se comentaron temas acerca de cómo la Inteligencia Artificial está cambiando el papel de la profesión y cómo utilizar esta herramienta para potenciar nuestros servicios y funciones.

Transformación digital
en las bibliotecas:
preparando a los
bibliotecarios para la
era de la inteligencia
artificial

Julio Alonso Arévalo
Universidad de Salamanca
alar@usal.es



Curso Claves para la Catalogación y Clasificación en Bibliotecas con IA

Un taller organizado por la Asociación de Bibliotecarios/as y Documentalistas de Canarias (ByD Canarias) de modalidad online y que a través del convenio de formación suscrito por FESABID y sus asociaciones federadas, nuestros/as socio/as se pudieron beneficiar de este aprendizaje de manera gratuita con contenidos relacionados con procesos de automatización, metadatos y simulación práctica.

Acreditación Certificación Profesional en Bibliotecas y Archivos

Desde los grupos de trabajo de ABAIDEX y en colaboración con FESABID, estamos enfocados en el procedimiento de acreditación de competencias profesionales (PEAC) con el objetivo de establecer unos criterios para reconocer, evaluar y acreditar las competencias profesionales que una persona ha adquirido a través de la experiencia laboral, el voluntariado u otras vías no formales o informales de formación y que sea reconocida de manera certificada y oficial.

Formar parte de ABAIDEX **significa crecer profesionalmente en un entorno que entiende y defiende tu trabajo**. Ser socio te abre la puerta a **oportunidades laborales exclusivas**, formaciones adaptadas a las **nuevas demandas del sector** y un acceso constante a **contenidos actualizados** y herramientas clave para tu desarrollo.

Además, te permitirá ser parte activa de un **espacio de colaboración y aprendizaje compartido**, donde podrás no solo mejorar tus competencias, sino también **contribuir al avance de la profesión**, participando en proyectos y comisiones estratégicas.

En ABAIDEX, **defendemos tus intereses** ante instituciones y foros profesionales, trabajando para que el valor de nuestro trabajo sea reconocido y puesto en valor.



Hazte socio/a y **construyamos juntos el futuro de la profesión.**



ASOCIACIÓN DE PROFESIONALES DE LAS BIBLIOTECAS, ARCHIVOS Y
GESTIÓN DE LA **INFORMACIÓN Y DOCUMENTACIÓN** EN EXTREMADURA

www.abaidex.es | formacion@abaidex.es

Plazuela Ibn Marwan, s/n – 06007 Badajoz

Síguenos en redes sociales:

[Facebook](#) | [Instagram](#) | [LinkedIn](#)